

# ¿CUÁLES SON LAS ETAPAS DE LA HISTORIA?

## Etapas de la historia

Las etapas de la historia son divisiones de períodos importantes para la humanidad, desde su origen hasta nuestros días.



**Actualmente**, dividimos la historia en las siguientes etapas:

- **Prehistoria.** (2.500.000 a.C. - 3.500 a.C.) Desde la aparición de los primeros homínidos hasta la invención de la escritura.
- **Edad Antigua.** (3.500 a.C. - 476 d.C) Desde la invención de la escritura hasta la caída del Imperio Romano de Occidente.
- **Edad Media.** (476 - 1453) Desde la caída del Imperio Romano de Occidente hasta la caída del Imperio Bizantino.
- **Edad Moderna.** (1453 - 1789) Desde la caída del Imperio Bizantino hasta la Revolución Francesa.
- **Edad Contemporánea.** (1789 - Actualidad) Desde la Revolución Francesa hasta la actualidad.



# PREHISTORIA



La prehistoria comenzó con la aparición de los primeros *Homo sapiens*, hace aproximadamente 2 millones de años y duró hasta la invención de la escritura.

La prehistoria se suele dividir en dos grandes períodos:



## 1. El paleolítico

Esta etapa se caracteriza por los **cazadores recolectores** y sus costumbres. Estos homínidos eran **nómadas** y no tenían un asentamiento permanente.

Fabricaban **herramientas con piedras** y otros materiales, aprendieron a hacer **fuego** y también tenían rituales relacionados con la muerte. Los rituales más destacados pertenecían a los neandertales, que empezaron a enterrar los cuerpos de los difuntos. Esto era, probablemente, una práctica que servía para evitar que los animales dañaran los cadáveres.

Para refugiarse, en el paleolítico se utilizaban las **cuevas**, las cuales se empezaron a pintar y decorar con los animales que se cazaban y con otras escenas que sucedían en el día a día. Las formas de arte que encontramos en las cuevas se conocen como **pinturas rupestres** y se conserva todavía en cuevas como la de [Altamira](#).

## 2. Neolítico

El neolítico es la época en la que la **humanidad empezó a asentarse**. Debido al descubrimiento de la **agricultura y la ganadería**, surgieron las ciudades, las divisiones sociales, las disputas por el poder y muchas otras bases que caracterizan sociedad actual.

Destaca la técnica de la **piedra pulida** a diferencia de la piedra tallada usada en la etapa del paleolítico. Su resultado se usaba tanto en conflictos como para **cazar o pescar**. El arte del neolítico representa a los humanos con formas simples y poco detalladas. El neolítico también destaca por el **avance del lenguaje**. En este período, la comunicación se hizo más clara y efectiva, lo que provocó un desarrollo a gran escala en todos los ámbitos de la vida.

El neolítico es considerado por los expertos como la **mayor revolución de la historia de la humanidad**.

En cuanto a creencias y prácticas espirituales, destacan las necrópolis y los monumentos megalíticos.

No está claro que los megalitos tengan relación con la espiritualidad, también es posible que representaran una decoración o un lugar de reunión social. Estos estaban compuestos por piedras de gran tamaño:

Las que se colocaban en vertical se llaman menhires. Las piedras verticales con otra a modo de mesa encima se llaman los dólmenes.

El **fin del neolítico** y de la **prehistoria** en general, llega con la invención de la escritura alrededor del año 3.000 a.C.





## Edad Antigua

El inicio de la Edad Antigua está marcado por los **primeros sistemas de escritura**, desarrollados en Mesopotamia y en Egipto.

En cuanto a espiritualidad y ritos, las civilizaciones antiguas se destacan por sus creencias politeístas, es decir, en **varios dioses**. La mitología griega, romana y egipcia son algunos ejemplos de ello. En la sociedad, las ciudades se reforzaron, y los estamentos de los habitantes también. **La clase social y el estatus se heredaban** de generación en generación y no existía posibilidad de modificarlos. También se empiezan a ver códigos civiles con leyes y normas sociales.

Las **civilizaciones antiguas más importantes** fueron:

- **Egipto.** Se caracteriza por la invención de la **escritura mediante jeroglíficos**, la creación de sociedades estructuradas, y la construcción de **grandes monumentos** como las **pirámides**.



- **Antigua Grecia.** Era un conjunto de ciudades estado con sus propias normas y leyes. Fueron los responsables del desarrollo cultural de la **filosofía**, la **historia**, las **artes dramáticas**, las **matemáticas** y otras ciencias. También fue el primer lugar donde se implementó la **democracia directa**, concretamente en Atenas.



- **Imperio Romano.** Este Imperio tenía un **gran poder militar** expansivo. Desarrolló el derecho, crearon obras arquitectónicas de gran magnitud como el **Coliseo Romano**, el panteón y otros templos. También expandió y adoptó la cultura helenística al conquistar el territorio perteneciente a la Antigua Grecia. Mesopotamia. Se le atribuye tener primer sistema de escritura y ser la primera civilización que se conoce.

La **edad antigua finaliza** con la caída del Imperio Romano, el 476 d. C.



# Edad Media

La Edad Media se caracteriza por los **sistemas feudales** basados en la distribución de la tierra.

En la política, los reinos germanos y romanos, los califatos musulmanes y el Imperio Bizantino trataron de hacerse con el **control del mediterráneo**. Sin embargo, las disputas no decantaron el poder hacia ninguno de los bandos. En las etapas finales, se incentivó el comercio y la importación de productos desde China. La **religión y la espiritualidad** tomaron una **importancia suprema** y autoritaria. Las decisiones de todos los ámbitos estaban basadas en Dios como única forma de conocimiento y verdad. A esta corriente se le llama teocentrismo.

La sociedad **cambió** ligeramente sus **organización**. Las personas más poderosas de la Edad Media eran los **reyes**, después la **burguesía y el clero**, y por último los **siervos**. Las **enfermedades** y epidemias eran **muy comunes** dada la mala alimentación de la población.

La Edad Media **finalizó** en **1492**, con la llegada a América de Cristóbal Colón.



# Edad Moderna

La Edad Moderna fue el período de la historia universal que comprendió entre mediados del siglo XV y el final del XVIII, es decir, **entre el final de la Edad Media y el inicio de la Edad Contemporánea**.

El rasgo principal de esta etapa histórica es el **antropocentrismo o humanismo**. Esta corriente rechaza la idea de Dios como única fuente de conocimiento y pone a la razón humana en su lugar.

Fue una época de **grandes cambios** en los ámbitos **políticos, sociales, económicos**, culturales y científicos, que sentaron las bases del mundo tal y como hoy lo conocemos. Marcó un alejamiento de los dogmas religiosos que durante la Edad Media. El **movimiento intelectual** que promovió este cambio recibió el nombre de **renacentismo**.



En la Edad Moderna se constituyeron los Estados modernos en Europa y se afianzó una clase social vinculada al comercio y otras actividades urbanas: la burguesía. Con este hecho y la expansión mundial de los nacientes imperios portugués, español, británico, francés y neerlandés, **Europa** se ubicó en el **centro de la escena política y económica del mundo**.

Aunque no existe un consenso respecto a **cuándo empezó** la Edad Moderna, se suelen tomar dos eventos posibles como indicadores de su inicio: la caída de Constantinopla frente al Imperio otomano en 1453 (lo que puso fin al Imperio bizantino) o la llegada de Cristóbal Colón a las costas de América en 1492. Su final se suele marcar en la Revolución francesa de 1789, aunque algunos estudiosos optan por la Declaración de Independencia de Estados Unidos en 1776.

# Edad Contemporánea

La Edad Contemporánea es la etapa de la historia que corresponde al período que **llega hasta la actualidad**. Su **comienzo** coincidió con el fin de la Edad Moderna, que tuvo lugar **cuando estalló la Revolución francesa** de 1789. Estos eventos sacudieron el orden político y social del mundo occidental y anticiparon los radicales cambios que experimentó el mundo en los siguientes siglos.

La Edad Contemporánea es una de las que más intensa y **rápidamente ha cambiado el mundo**. Ya en sus comienzos, que algunos historiadores llaman la **Era de las Revoluciones**, desde finales del siglo XVIII hasta mediados del XIX, se observó una **transformación profunda en lo económico, social y político**, en comparación con la herencia medieval y moderna.

Se suele decir que la Edad Contemporánea significó el triunfo o la consolidación de muchos de los procesos de cambio que se iniciaron durante la Edad Moderna, como el ascenso político de la burguesía y la caída del Antiguo Régimen (es decir, del absolutismo monárquico y los privilegios de la nobleza y el clero).

Durante esta etapa se priorizaron los valores democráticos y republicanos, al menos en Occidente, de la mano de transformaciones económicas como la Revolución Industrial y la difusión mundial del capitalismo. Los **avances tecnológicos sin precedentes** cambiaron radicalmente la **producción, la comunicación, el transporte y el consumo**.

Sin embargo, la Edad Contemporánea también presentó sus retos y dificultades. Con **dos guerras mundiales**, el auge de los totalitarismos, el desarrollo de la tecnología nuclear y una Guerra Fría entre dos superpotencias en el siglo XX, la humanidad estuvo por primera vez al borde de su propia extinción. **Actualmente**, algunos de los principales **desafíos** son la **desigualdad socioeconómica**, los **conflictos militares** y los **desastres medioambientales**.

El 25 de septiembre de 2015, los líderes mundiales adoptaron un conjunto de objetivos globales, los **Objetivos de Desarrollo Sostenible**, para erradicar la pobreza, proteger el planeta y asegurar la prosperidad para todas las personas. Cada objetivo tiene metas específicas que deben alcanzarse en los próximos 15 años.

